

# Contribution de l'association Cuba Coopération France Examen Périodique Universel du Conseil des Droits de l'Homme de l'Organisation des Nations Unies.

Mesdames, Messieurs,

Nous avons appris qu'en novembre 2023 aura lieu la présentation de Cuba au quatrième cycle de l'Examen Périodique Universel (EPU) et nous désirons apporter notre contribution à cet important évènement.

Notre association, Cuba Coopération France, existe depuis 1995.

Elle a pour but le développement et le renforcement de la coopération culturelle, scientifique, sportive, économique et technique entre la France et Cuba. Notre association contribue à inscrire la coopération entre les peuples et les nations comme un facteur de paix et d'amitié.

Nous intervenons sur de nombreux projets concernant le traitement des eaux et l'accès à l'eau potable, les énergies renouvelables, l'aide au sport, la culture, l'envoi de matériel pour des hôpitaux, les enfants autistes, l'aide humanitaire à la suite de catastrophes, etc.

Nous sommes, toutes et tous, des bénévoles et notre association n'a aucune activité commerciale.

Bien évidemment, nous sommes indépendants des autorités cubaines même si nos activités nous amènent à rencontrer des représentants à l'échelon national, provincial et municipal.

Il nous semble donc que notre expérience concrète nous permet de donner un avis sur le respect des Droits Humains à Cuba en partant de faits précis. Nous ne prétendons donc pas couvrir l'ensemble des Droits Humains et nous nous limiterons à ceux qui sont concernés par notre activité.



# 1 Droits à l'accès à l'eau potable et aux réseaux d'assainissement

Notre amis Christian Huart, ingénieur général honoraire des services techniques de la Ville de Paris., en charge des questions d'eau et d'assainissement dans notre association décrivait ainsi la situation qu'il découvrait en 2000 :

« Dès la première matinée, j'ai compris qu'il ne s'agissait pas de vacances et qu'il fallait être à l'écoute pour analyser et comprendre la situation et si possible amener des solutions tangibles pour répondre aux désarrois des responsables de l'INRH (Institut National des Ressources Hydrauliques) correspondant chez nous à une sorte de secrétariat d'État à l'eau et à l'assainissement.

En fait la situation pouvait se résumer à celle de la France dans les années 50 encore marquée par les stigmates de la guerre. À savoir, pour l'eau potable, un réseau couvrant 90% de la population, une ressource suffisante, mais un réseau fuyard à 50 et même 70% entraînant des distributions d'eau potable programmées de quelques heures toutes les quarante-huit heures dans certains quartiers des capitales de province. En matière d'assainissement, 35% de la population raccordée à un réseau de collecte, 10 % d'effluents traités en grande partie par lagunage, quant au reste il s'agit d'assainissement non collectif, fosses septiques, fosses fixes ou déversement dans le milieu naturel.

La tâche est immense, il s'agit de former, de sécuriser, de planifier par l'intermédiaire de schémas directeurs, de réhabiliter, de construire, d'introduire des technologies modernes et de rechercher des financements ».

Dans ce domaine, comme dans d'autres nous avons été confrontés aux effets du blocus imposé par les USA. Par exemple, il ne nous a plus été possible d'envoyer au laboratoire central de La Havane des échantillons d'eaux usées franciliennes pour des analyses expérimentales. Il nous est interdit de fournir au personnel égoutier cubain des appareils pour détecter les gaz mortels qui peuvent se former dans les réseaux d'eaux usées, parce qu'ils sont fabriqués aux USA.

Il a fallu faire face à une situation rendue encore plus difficile puisque Cuba ne peut pas accéder depuis 1962 ni aux financements et prêts internationaux, ni au FMI et à la Banque mondiale.

Nous sommes intervenus en coopération, à chaque fois, sur des projets définis par les autorités municipales ou provinciales par rapport aux besoins de la population. La partie cubaine cofinançait les projets et fournissait le personnel nécessaire à sa réalisation.

Nous avons participé à la conception du Plan directeur de l'assainissement de Santiago de Cuba qui prévoit la collecte des eaux dans les quartiers périphériques, le raccordement sur le réseau existant et les évacuations en mer, à l'ouest et à l'est de la baie, après transit par deux stations d'épuration.

Nous sommes aussi intervenus sur le projet pilote pour la sectorisation du réseau d'adduction d'eau de Santa Clara justifiée par un réseau fuyard de l'ordre de 70 %. L'opération a consisté à transposer à Cuba l'expérience « Eau de Paris » qui a permis de réduire les fuites sur son réseau de 30 % à moins de 5 %.



A la suite d'un partenariat entre le SIAAP et Veolia Fondation, on nous a confié la coordination d'un projet, la gestion des fonds et l'interface avec les autorités cubaines de deux nouvelles provinces : Artémisa et Mayabèque, qui consistait à préserver l'alimentation en eau de source de 290 000 habitants des municipalités de La Lisa, Marianao et Playa dans l'agglomération de La Havane.

Nous avons ainsi participé à la réhabilitation du bassin du rio Ariguanabo, à la réalisation d'un réseau de collecte des aux usées de Las Margaritas (1 700 habitants), à la réhabilitation de la station de Bejucal (17 000 habitants).

La réalisation d'un projet concernant la centaine d'habitants du village La Gran Piedra leur permet de s'alimenter enfin en eau grâce à l'installation d'une pompe à alimentation mixte (solaire ou réseau). Ils bénéficient aussi de la pose d'un réseau d'assainissement avec une fosse septique collective pour une centaine de personnes fournie par les forces armées.

Les eaux usées des familles de pêcheurs vivant sur le Cayo Granma (Santiago de Cuba) vont être évacuées par un collecteur de ceinture, avec traitement des eaux sur une station d'épuration compacte.

Un projet concernant les 1 970 habitants du quartier de Caracas (Commune de Lajas, Cienfuegos) a permis de remplacer le réseau de distribution d'eau potable. La suppression des fuites, estimées à 50 %, a permis d'alimenter en eau potable un quartier voisin et de réduire la durée de pompage, pour alimenter les réservoirs individuels, de 8 heures à 4 heures. Il reste maintenant à effectuer la pose des canalisations d'assainissement, qui sont fabriquées et vont permettre la suppression des fosses septiques défaillantes et l'établissement du lagunage pris en charge par l'INRH.

Nous avons aussi participé à la réalisation du schéma directeur d'assainissement de la ville de Cienfuegos, au système d'assainissement de La Havane, à la formation du personnel de l'Entreprise Nationale d'Analyse de l'Eau,

Ces expériences, menées dans diverses région du pays nous ont permis de constater la volonté des autorités locales de travailler à ce que l'ensemble de la population ait accès à l'eau et à l'assainissement y compris dans les endroits les plus reculés.

## 2 Droit à la santé

Nos comités envoient régulièrement du matériel réformé dans des hôpitaux cubains à La Havane et à Cienfuegos. Nous avons pu vérifier lors de nos visites, que ces matériels sont utilisés dans des hôpitaux bénéficiant à l'ensemble de la population. Nous avons aussi pu constater le professionnalisme et le dévouement des équipes médicales qui interviennent avec des moyens limités dus au blocus imposé par les USA et aux manques de moyens du pays.

Nous avons pu rencontrer le docteur Vicente Vérez Bencomo, directeur de l'institut Finlay ainsi que la docteure Dagmar Garcia Rivera, directrice de recherche dans le même institut. Grâce à eux et à



leur équipe, Cuba a pu être le seul pays d'Amérique latine à se doter de ses propres vaccins contre le covid 19. La population, adultes et enfants, a pu ainsi être mieux protégée que dans plusieurs autres pays d'Amérique, comme le montre le tableau que nous nous permettons de joindre.

	Décès pour
Pays	1 million
	d'habitants
Cuba	753
Canada	1 297
Mexique	2 628
Argentine	2 750
Colombie	2 785
Brésil	3 267
USA	3 270
Pérou	6 586

## 3 Droit à l'éducation

Comme chacun le sait, l'éducation est gratuite à Cuba et nous avons pu constater que les autorités maintiennent des écoles avec peu d'enfants dans des régions reculées afin de lutter contre la désertification des campagnes.

Nous ajouterons l'expérience menée avec l'école pour enfants autistes de Cienfuegos. L'approche de ce trouble peut être résumée par la phrase de présentation du projet de la direction de l'école : « Il faut savoir qu'avant d'être autiste, je suis un enfant ou un adolescent. Aussi sérieux soit mon trouble du développement, je suis plus ce qui me rapproche des gens que ce qui m'en écarte ».

Nous suivons de très près ce projet et nous avons constaté la volonté des autorités de mettre ces enfants à égalité avec les autres, de défendre le droit à l'égalité des chances pour les filles et les garçons autistes, de leur permettre, grâce à un dépistage précoce, de mieux s'insérer dans la société.

Dans le même ordre d'idée, nous désirons rappeler les expériences menées par la Maison Victor Hugo qui dépend du Bureau de l'Historien de la ville de La Havane, auprès d'enfants en retard de développement avec notre soutien et celui de la Fondation Air France dans le cadre du projet « Somos Uno ».

### 4 Droit à l'égalité

Nous avons participé au Plan de Développement Humain Local du PNUD pour la province de Cienfuegos. Ce sont plus de 100 projets qui ont bénéficié à 50 % de la population et nous avons pu constater le sérieux et le désintéressement des autorités locales. Le rapport final de l'évaluation externe de 2007 confirme notre point de vue.



Nous avons pu constater, lors de nos interventions dans différentes régions du pays, que nos interlocuteurs de haut niveau étaient très souvent des interlocutrices et nous n'avons pas noté de discriminations liées aux origines.

Nous avons suivi avec intérêt les débats qui ont précédé l'adoption, par référendum, du nouveau Code de la famille qui à travers une protection accrue des plus faibles, le rejet de toute inégalité liée au genre, la reconnaissance de droits identiques pour toutes les personnes quelles que soient leurs orientations sexuelles, place Cuba parmi les pays les plus avancés au Monde sur ce sujet.

Enfin, nous avons accueilli plusieurs délégations en France et à chaque fois nous avons noté le professionnalisme, le sérieux et le désintéressement de nos partenaires qui ont permis de nouer des relations durables avec des organisations et des collectivités françaises.

Nous restons à votre disposition pour vous transmettre toute information complémentaire.

Ivry-sur-Seine, le 3 avril 2023

Miguel QUINTERO

Premier vice président de Cuba Coopération France